

# EL ESPARTANO

PUBLICACION o=0 SEMANAL.

SUSCRIPCION ANUAL : ₡-12.00.-

NUMERO SUELTO.....: ₡-0-.25.-

DIRECTOR: Nicasio Garcia Calero.-

AÑO : ::= II? ::= N° : 30.-

Esparta, 11 de Mayo de 1958.-

## -|||||EDITORIAL-|||||

EL SEÑOR PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE COSTA RICA. LICENCIADO DON MARIO ECHANDI JIMENEZ, Y LA AGRICULTURA-

====

Ha iniciado Costa Rica, un nuevo período Constitucional en cuanto a Presidente de la República se refiere.- El licenciado don Mario Echandi Jiménez, inició ese lapso, el 8 de Mayo de 1958, -a las doce horas, del día.-

Según los datos que han suministrado los diarios escritos, hay un superavit de once millones, suma que queda en caja pero con una obligación sin pagar por más de ochenta millones de colones.-

Esto es delicado para el desarrollo de los planes del nuevo Gobierno;-pero, considerando que hemos dejado olvidado a la agricultura en el país, no queda más remedio, que volver a ella, sea como de lugar.-

Lo primero que cabe hacer, es nombrar nuevamente las Juntas Cantonales de Salarios, con representación de todas las fuerzas vivas del país, y un Representante del Estado (que antes lo era el Gobernador de la Provincia) a fin, de que, los salarios, se estudien por zonas, y en un ambiente de realidad, y no como se ha venido haciendo por el Consejo Nacional de Salarios, que fija los salarios, teóricamente. Tanto los campesinos, o agricultores, como el industrial o comerciante, y el obrero, deben estar representados en esa Junta.-

Lo mismo debe ocurrir con la fijación de artículos de consumo popular, ya que no es lo mismo, que la libra de frijoles, se pague al mismo precio, donde se produce, que donde se ha llevado transportado para su comercio.-

Abaratar el precio de la carne, como alimento básico del pueblo costarricense.-

La riqueza de Costa Rica, siempre ha sido, la agricultura, pero precisamente, la fijación inconsulta de los salarios mínimos, está siendo factor decisivo, para liquidar económicamente al país.-

No es posible que a un pequeño productor, se le obligue a pagar un salario de seis colones ochenta céntimos a un obrero, cuando la finca apenas dá para su mantenimiento y el de su familia.-

Obligar a un pobre finquero a ajustarse a ese salario de ruina para ellos, es prepararle el terreno para su liquidación.-

Los precios de los artículos de consumo, deben también guardar relación con el salario.-

No estamos de acuerdo, en que, al bajar los salarios, se queden los precios al mismo valor actual.-

En cuanto al desarrollo de la agricultura, el Gobierno del licenciado Echandi, debe de favorecer, en primer a la agricultura, dándole la facilidad que necesite, para su amplio desarrollo.- No hacerlo, es mantener el mismo tré de liquidación, para tener que en muy corto plazo, importar arroz, frijoles y azúcar.-

Los préstamos en los bancos para la agricultura, han de ser a muy bajo crédito o rédito, y a largo plazo, aunque sea bajo la supervigilancia de delegados o fiscales del banco, para tener el control de que los dineros que van a facilitar esas instituciones, van a ser empleadas en la agricultura.-

Debe sancionarse con mano dura, la especulación. El abuso que al amparo de situaciones sin control, se valen comerciantes poco escrupulosos en perjuicio del pueblo.-

Salvando la agricultura, se salva económicamente al país, y habiendo solvencia económica, hay ambiente amplio de riqueza en todo el país. Se acaba la escasez del trabajo y habrá paz y seguridad para todos.-

Esperamos se tome en cuenta los conceptos aquí emitidos.-

INSINUACION DE UN SUSCRIPTOR DE "EL ESPARTANO", PARA QUE, POR ALGUN MEDIO SE ANUNCIE EL PASO DEL CAMION RECOLECTOR DE BASURAS EN LAS MAÑANAS  
oooo

Con mucho gusto damos cabida aquí a una justa petición de nuestro estimado amigo, don David Picado Saenz, para pedirle al chofer o encargado del contrato de la recolección de las basuras en la Ciudad de Esparta que, haga el anuncio de tal servicio, mediante una campana, o trozo de riel, a fin de que, quienes tengan que poner esa basura para su recolección en las calles, lo hagan por el tiempo necesario, ya que, al permanecer mucho tiempo o rato esa basura en los recipientes, los perros u otros animales, la riegan y la desperdician.-

Trasladamos a quién corresponde esta justa petición.-

oo  
COLUMNA QUE CEDEMOS A NUESTRO ESTIMADO COLABORADOR, DON RODRIGO CALVO MURUGA.- Puntarenas, Mayo 2-58.- Estimado Nicasio: Te ruego insertés la carta que te envío adjunta; en tu periódico "EL ESPARTANO", la cual es de interés para el pueblo espartano pues ella trata del mayor problema existente en Esparta, cual es el de la cañería. Dicha carta está firmada por el señor Presidente Municipal de Esparta Honorato González Campos.  
oOo

Peñas Blancas Esparta, 29 de Abril de 1958.- Señor don Rodrigo Calvo Z. muy estimable amigo:

Hasta el día 26 me enteré de tu alusión en el Espartano del 13 de Abril mi actuación de Múncipe. Con referencia al problema de la cañería en construcción, está a cargo del Departamento de Obras Hidráulicas del Ministerio de Obras Públicas; el jefe de esos trabajos es el señor don Basilio Umaña, dirigido por un ingeniero que no tengo el honor de conocer, no obstante, la municipalidad, siempre está vigilante y coopera en diferentes formas para que el trabajo esté lo más pronto.-

Además de la cuota inicial que aportó la Municipalidad, de doscientos cincuenta mil colones, en forma de empréstito que amortiza mensualmente, se ha cooperado con cuadrillas extras, con un camión Ford que carrea todo el tubo y materiales; todo el trabajo de esa obra está hecho no solo a atrasado el paso del puente colgante en Barranca donde se han hecho tres torres de concreto paralelas a las que tiene el puente; estas para la colocación de una armadura de hierro que está hecha para colocar en esa armadura los tubos de siete quintales en una extensión de cerca de doscientas va-

ras.- Como se nota, este cuadro de trabajo es lento y de cuidado, ahora la municipalidad paga a la cuadrilla, horas extras que están bajo la vigilancia del regidor don Hipólito Picado y por el señor Ejecutivo Municipal.- Conocemos como espartanos, la urgencia del agua; creemos que en el mes de Mayo se alimentará la red vieja con agua de peñas Blancas. Precisa que defendamos la cañería vieja mientras pasan las pruebas de la cañería nueva que dada la alta presión que tendrá romperá muchos tubos, lo mismo que para regiones de terrenos movedizos y en inviernos copiosos habrá desconexiones de tubos. Otro problema para los Espartanos, es, poder saciar la necesidad de agua en el distrito de San Jerónimo o mejor dicho el Llano donde debería darsele a dichos habitantes agua en forma de unas siete llaves provisionales para evitar así que se originen daños por obtener tan importante líquido (elemento). Está bajo acuerdo, autorización al Ejecutivo Municipal gestionar la colocación de los hidrantes, pero sinceramente confieso que no he requerido al Señor Ejecutivo el resultado de su gestión. Ojalá que los que se dedican al periodismo emprendan la tarea de educar al pueblo en la urgencia de la reforestación. Es alarmante como merman los manantiales con la prolongada sequía y los cambios atmosféricos. Con protestas de mi aprecio te saluda tu amigo.- Honorato González .-

oo  
ESTIMO QUE "EL ESPARTANO", CUYO NOMBRE ME SATISFACE, PORQUE REPRESENTA CON AMPLITUD, LA VIDA DE LA COMARCA CANTONAL.- TRES SERIOS ASPECTOS OBSERVO EN LA EXPRESION DE SU PEQUEÑA PERO BIEN ORGANIZADA Y ORIENTADA EMPRESA PERIODISTICA Y QUE ME COMPLAZCO EN EXPLICARLOS DE LA MANERA SIGUIENTE: EL ESFUERZO OBJETIVO PARA EFECTUAR EL TIRAJE (ejemplo de abnegación) y sacrificio); EL APAN DE SUPERARSE CON EL CUAL SE HACE DISTINGUIR, y, MUY ESPECIALMENTE, EL INTERES DEMOSTRADO EN LOS ALTOS PRINCIPIOS DE UNA LUCHA POR EL PROGRESO COLECTIVO QUE SU PERIODICUITO HA VENIDO ANIMANDO EN ESTACALA CANTONAL, PROVINCIAL Y NACIONAL.- Son palabras que nos remite en una importante carta, nuestro gran ilustre amigo, don Roberto Soto Monge.-

El Espartano, está fundamentado en muy fuertes columnas, como lo es, la inclinación cultural, y contenido Patriótico.- Es digno de tomarse en cuenta, como una linterna de la democracia.- Son altos y de honda significación, los principios de este periódico.-  
Soy su ferviente admirador.-  
Roberto Soto Monge.-

CONTINUACION DEL ARTICULO SUMINISTRADO POR DON ROBERTO SOTO MONGE, REPRODUCCION DEL PUBLICADO POR LA PRENSA LIBRE DEL 17 DE DICIEMBRE DE 1957.-

Un exceso o abuso de "método" se convierte en una "metodomanía" y, por lo tanto, en elemento equívoco para nuestros educadores, que se olvidan del objeto: la "materia" a la cual hay que aplicar ese método. Podemos, entonces, y sería del caso, hablar del complejo del método, tan peligroso como otros tantos complejos. Urge medida y tiento en este campo. Al lado de un método y, a veces precediéndolo, debe estar una sólida y tensa formación de la materia o las materias, que se exponen o se tratan. Y esto, que se tiene poco en la cuenta, es la razón de muchas quebraduras que nosotros no debemos tener. En nuestras manos están no sólo los "problemas del método" sino una juventud de la cual somos responsables ante la historia y ante nosotros mismos: "La Historia del Método" no es quien nos pedirá cuentas. De acuerdo con las ideas modernas referidas al método educativo y su manera y sus modos, nos cabe, a usted y a nosotros, la responsabilidad de saber usarlo y no perdernos por entre sus enredados caminos. El método es un amigo, pero no el centro de una disciplina y mucho menos su propio espíritu. He aquí algunos de los puntos que el Consejo Superior de Educación cree oportuno trasladar a ustedes, y, junto a ello, el vivo deseo de que ese Seminario sea semillero (así cumplirá su sentido interno "seminario") de entusiasmo y de trabajo para el porvenir de nuestra Patria.- Consejo Nacional de Educación.-

XX

EN QUE PARO QUEJA DE UN PADRE DE FAMILIA DE SAN JUAN GRANDE, CONTRA LA MAESTRA DE ESE LUGAR, QUE DA, EL CUARTO GRADO.-

Nos ha traído don Alberto Alfaro Muñoz, la nota que el señor Supervisor Escolar de Esparta, don Edwin Vargas, le dirigiera en resolución a su queja de la cual informamos en números anteriores.- Dice don Alberto no darse por satisfecho con las explicaciones que don Edwin le dá, en vez de ser la maestra, quien debiera darlas; y todo parece indicar, que no habrá sanción para la citada maestra, que según otros informes recogidos, tuvo un nuevo incidente con otro alumno.-

Ante tal situación don Alberto Alfaro Muñoz, se dirigirá en nota al señor Ministro para que tome una determinación definitiva al respecto. El señor Alfaro Muñoz, nos prometió informarnos del resultado, lo que trasladaremos a nuestros lectores.-

LA ENSEÑANZA ES GRATUITA, Y NO VEMOS POR QUE RAZON TENEMOS QUE PAGAR UNA SUMA TAN ELEVADA POR NUESTROS HIJOS DICEN PARA "EL ESPARTANO" VARIOS PADRES DE ESOS ESTUDIANTES, DANDONOS PARA SU PUBLICIDAD, LA NOTA QUE ENVIARON AL COMITE RESPECTIVO Y QUE LITERALMENTE DICE: -----

"Señores Directivos del Comité Pro-Estudiantes Espartanos en el Liceo José Martí.- Ciudad.- Esparta 6 de Mayo de 1958.- Los suscritos, firmantes del presente memorial, todos padres de Estudiantes en el Liceo José Martí de la Ciudad de Puntarenas respetuosamente nos permitimos exponer: La situación económica, por la que atravesamos ya es bastante precaria, y no podemos sufragar gastos como la suma que nos han fijado como cuota para el transporte de los estudiantes a Puntarenas, al Liceo José Martí; y habiendo un fondo desde el año próximo pasado, de cerca o más de dos mil colones, bien puede cogerse esa suma de ese fondo y pagar la suma que con ese fin nos obligan a pagar a los padres de esos estudiantes, para ajustar faltante del presupuesto a cubrir por parte del Ministerio de Educación Pública y de la Municipalidad de Esparta. No tenemos culpa nosotros de que este Comité haya dado un dato sin fundamento por el cual se basaron dichas dependencias para la licitación. Ahora otra cosa, que la licitación al hacerse debe de fijarse por dos vehículos de tantos pasajeros y cubrir en la licitación el total, sin que tengamos que pagar los padres suma alguna ya que la enseñanza es gratuita, suministrada por el Estado; hacer otra cosa, es desnaturalizar el sistema democrático de nuestro país.- Por eso pedimos se suprima la cuota fijada totalmente, ya que buscaremos todos los medios necesarios para conseguirlo.- Rogamos nos contesten a la mayor brevedad.- Firman 48 padres de familia, -este memorial

XX AVISOS Y ANUNCIOS ECONOMICOS.-

FERNANDO ALFARO ZAMORA.- AVISA A SU ESTIMABLE CLIENTELA, QUE ATIENDE EN SU DESPACHO TODOS LOS DIAS HABILES DE LA SEMANA. ATIENDE TODA CLASE DE ASUNTOS JUDICIALES.-

XX

RICARTE PARIS TORRE.- ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO.- AVISA, QUE NUEVAMENTE SE HA PUESTO AL FRENTE DE SU BUFETE, Y A LA ORDEN DE SU MULTIPLE --CLIENTELA.-

XX

SE FUGARON DOS PELIGROSOS REOS DEL PRESIDIO DE SAN LUCAS.- HASTA AHORA NO HAN SIDO LOCALIZADOS, Y SE RUEGA LA COOPERACION DE LA CIUDADANIA EN GENERAL A FIN DE PONER A BUEN RECAUDO A TALES SUJETOS.-

